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「只要信」（谷 5:36）  
  

    在自然及恩典的範疇中，這句話都具有挑戰性。例如，新冠病毒(Covid-19)顯示了大自

然如何產生障礙並擾亂我們的生活。在恩典方面，我們似乎身處一個世界，在許多地方，天

主的現實和認識耶穌基督的價值對人們已經失去影響力。信仰的實踐已經崩潰，在許多地

區，比較年長的基督徒不知道應如何應對不信和不實踐的新現實。  

  

    面對著這一切，我們最後可能會變得沮喪，恐慌，煩惱，心神不定地隨著焦慮起舞。  

  

    然而，我們多少次聽到我們的主說不要害怕，要相信！祂有多少次呼喚我們只要相信，

祂自己就經由十字架上的死亡考驗表現出最深的信德，祂的母親也以類似的信德陪伴著我

們，我們最近過的痛苦之母節也就間接地紀念了這種信德。  

  

    我心裡覺得很清楚的是，我們再次聽到我們的主對我們說：只要信。即使是一點點信心

也能使事情產生極大的改變。舉個例子，一位年輕女士在公開場合問我是否願意聽她的告

解，我同意了。然後，一位在旁邊聽到了她的要求的較年長者，也要求我聽他的告解，這是

他多年來的第一次！此刻我們的主對我們說的就是：只要相信。為什麼呢？因為天主的手比

我們人類所能陷入的最壞景況更大，最終祂將永遠獲勝。天主子民在世的旅程不但在集體層

面，也在許多經歷過不少黑暗時刻的個人的生活中，表明了這一點。  

  

    世界的一部分選擇了另一種方式：「我們可以自救，我們不需要天主。」但是我們一次

又一次地被提醒，有比我們強大得多的其他力量。有多少人在沒有意料到的時候突然死去？

有多少自然災難提醒我們世上沒有什麼是穩定的。這麼多的例子向我們表明，我們總是需要

天主的幫助。人們如此善變，而領導者又能夠犯嚴重錯誤的情況下，我們可以依靠我們在其

中生活的這個世界嗎？  

  

    關於這一點，我可以從詩篇(第 146 首)中舉出例子：「不要依賴王侯大臣，不要依賴不

能施救的世人。」為什麼這樣？因為「他的氣息一斷，就要歸於灰土，他的一切計畫，立刻

化為烏有。」但是，有多少人想到這是正確的呢？你中了樂透，並認為你現在可以輕鬆過日

子了。但正如我們的主在他的比喻中指出的，那個大豐收的農夫自以為是安全，天主卻在當

晚召回他的靈魂。我們誰也不知道明天會帶來什麼。我們所能做的就是繼續前進，把一切都

交託在上主的手中。  

  

    我們的世界現在需要的是一個簡單但完全的信仰見證。天主是最終的老闆，我們的小世

界只關注自身小利，無法戰勝上主更大的力量。因此，即使我們被許多層面的挑戰所包圍，

讓我們保持冷靜，相信天主並以我們基於信仰的冷靜和尊嚴來作見證，在一個因近期的變化

而恐慌、焦慮並過度反應的世界中成為一股清流。  

  

    在這裡，讓我談談祈禱的崇高價值。停下來花時間祈禱本身就是一個重要的聲明。通過

它，我們明認天主才是真正的老闆，我們依賴祂，因為生活中的所有劇本及其策略並不是唯



一存在的東西。但更重要的是，一旦我們走出人所發動的狂熱競爭，我們就會開始為上主打

開大門，讓祂做祂的工作。騰出空間讓天主進入帶來了新的可能性，通常總是會取得更好的

結果。  

  

    在軍劵的最後一篇祈禱中，我們祈求天主賜我們擁有「磐石般堅定不移的信德，以便在

困難、辛勞、挫折生活中，維持平靜和堅定不移。」簡單地信賴天主：祂是老闆並且會贏；

因為祂愛我們，一切都會好起來的。這樣的信仰也對我們的血壓和健康有益。在這裡讓我問

問：你真的相信天主愛你嗎？你明認你在這裡是因為他選擇了你，喜歡你，一路支持你嗎？  

  

    今天，人們需要看到可信的信仰見證。他們需要那些選擇信賴天主的人的見證，看見他

們確實在生活的考驗中表現出平靜和堅定，並因此不會訴諸於傷害他人或自己的存活方式。  

  

    因此，讓我們懷著信心勇敢前行，像聖母在天使報喜中所做的那樣，儘管她知道她無法

預見未來。但她確實是有福的，因為她相信天主對她的應許必會實現，甚至在加爾瓦略山上

十字架下最痛苦的時刻，她的信心也沒有動搖。她知道什麼是真正的信德並因此而得勝。願

她為我們贏得聖神的幫助，使我們成為有傑出信德的人。阿們。  

 


